

**Intervención del Presidente de la junta directiva de alcaldes comunales de los 48 cantones Totonicapán, Joaquín Nicolás Ordóñez Yax, el día viernes 16 de mayo del año 2014, en la sede de las naciones unidas New York.**

RESPETABLE SEÑORA PRESIDENTA, DEL DECIMO TERCER FORO PERMANENTE PARA LAS CUESTIONES INDIGENAS, ME ES GRATO DIRIGIRME A USTED Y ANTE TODAS LAS NACIONES INDIGENAS DEL MUNDO EN MI CALIDAD DE PRESIDENTE DE LA JUNTA DIRECTIVA DE ALCALDES COMUNALES DE LOS 48 CANTONES DEL MUNICIPIO DE TOTONICAPAN, GUATEMALA, PERTENECEMOS A LA ETNIA MAYA K'ICHE', CON UNA POBLACIÓN DE APROXIMADAMENTE DE 140, 000 HABITANTES, NUESTRA ORGANIZACIÓN TIENE 194 AÑOS DE LUCHA, ES UNA DE LAS MAS GRANDES EN AMERICA LATINA, NUESTRO SERVICIO ES ADHONOREM, Y NUESTRO ENFOQUE ES LA DEFENSA DEL TERRITORIO, SOMOS LA POBLACION QUE CONSERVAMOS NUESTRO BOSQUE, DENOMINADA EL PULMON DE CENTRO AMERICA, LA DEFENSA DE LOS DERECHOS COLECTIVOS DEL PUEBLO, ANTE USTED MUY RESPETUOSAMENTE QUIERO HACER HINCAPIE EN REFERENTE A LA SITUACIÓN DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y JOVENES INDIGENAS EN AMERICA LATINA PERO EN ESPECIAL A TOTONICAPÁN, CUYOS HABITANTES EN SU MAYOR PORCENTAJE SON LOS NIÑOS(AS) Y LOS JOVENES, NOS PREOCUPA ENORMENTE, EN VIRTUD DE LA FALTA DE OPORTUNIDADES DIGNOS Y HUMANOS QUE AFRONTA LA NIÑEZ Y LA JUVENTUD, POR LA POBREZA, POR LA EXCLUSION, POR LA FALTA DE EMPLEO Y AL MARGEN DE ELLO NUESTROS NIÑOS Y JOVENES, RESULTAN SER LA MANO DE OBRA NO CALIFICADA PARA LA ECONOMIA, NIÑAS EN UN MAYOR PORCENTAJE SIN TERMINAR SU ESCOLARIDAD EN LAS ESCUELAS PUBLICAS, Y OTROS QUE RESULTAN EMIGRANDO CON EL MENCIONADO SUEÑO AMERICANO LA CUAL HOY EN DIA LOS RESULTADOS SON NOCIVOS PARA LA FAMILIA. ANTE TAL CIRCUNSTANCIA, ANTE ESTE FORO EXCLAMO QUE DENTRO DE LAS FACULTADES QUE CONFIERE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS QUE ACTUE SEGÚN SU POTESTAD COMO EL ORGANO DE ALTO NIVEL EN LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS, EN LA APLICACIÓN DE LA JUSTICIA, Y LA PRACTICA DE UNA DEMOCRACIA INCLUYENTE, QUIERO HACER MENCION QUE EL CUATRO DE OCTUBRE DEL AÑO 2012, EL PUEBLO SE PRONUNCIO EN RELACION A LA REFORMA EDUCATIVA, CONSIDERANDO QUE EL AUMENTO DE AÑOS DE PERMANENCIA EN LA ESCUELA EN EL NIVEL MEDIO Y AL SUPRIMIR LA CARRERA DEL MAGISTERIO RESTRINGE EL DERECHO A LA EDUCACION, ASI MISMO SE PRONUNCIO EN CONTRA DEL ALTO COSTO DE LOS SERVICIOS DE LA ENERGIA ELECTRICA Y EL RESULTADO FUE DE 6 MUERTOS Y 40 HERIDOS DE LA POBLACION, ACTO CAUSADO POR LA INTERVENCION DE LA FUERZA PUBLICA Y EL EJERCITO, AL DESALOJAR UNA MANIFESTACION PACIFICA Y HOY EN DIA DICHOS ACTOS ESTAN EN EL OLVIDO EN LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA, ULTIMAMENTE ESTAMOS SIENDO AGRAVIADOS POR EL INCREMENTO DE LOS COSTOS DE LA EMISION DE DOCUMENTOS DE IDENTIFICACIÓN POR LA INSTITUCIÓN ENCARGADA DENOMINADA: REGISTRO NACIONAL DE LAS PERSONAS; CON LAS SIGLAS RENAP, EN LA CUAL QUIENES SON MAS PERJUDICADOS SON NUESTRAS NIÑAS, NIÑOS Y JOVENES, EN VIRTUD QUE SU DOCUMENTO DE IDENTIFICACION ES UN REQUISITO INDISPENSABLE EN LOS TRAMITES EN LAS ESCUELAS. LAMENTAMOS QUE LAS AUTORIDADES OFICIALES NO TOMAN CON SERIEDAD NUESTROS PLANTEAMIENTOS. POR ULTIMO HAGO MENCION TOMAR MUY ENCUESTA LA CONSULTA A LOS PUEBLOS INDIGENAS POR PARTE DEL ESTADO, DE TOMAR ENCUESTA NUESTROS PRINCIPIOS, VALORES ESTAREMOS OTORGANDO UN FUTURO MEJOR PARA NUESTROS NIÑOS Y JOVENES, CON MAYOR OPORTUNIDADES DE EDUCACION, SALUD, RECREACION, EMPLEO Y EL MEJORAMIENTO EN LA CONSERVACION DE NUESTROS RECURSOS, Y QUE COMO AUTORIDADES ESTAMOS EN LA

PLENA DISPOSICIÓN DE DIALOGAR PARA FOMENTAR LA PAZ, POR LO ANTERIOR AGRADEZCO EL HABERME ESCUCHADO COMO EL LIDER 194, DESPUES DE NUESTRO HEROE ATANASIO TZUL. GRACIAS.